

EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Sábado 10 de Setiembre de 1910

NUMERO 22

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Gócher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio

Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
de José M^a. Castillo
Apartado 457 Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.
La especialidad de la casa es la importación de excelentes **Materiales EXTRANJEROS**

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores, **es la primera Zapatería del país**

JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

“La Josefina”

Alberto Odio

Establecido en 1885
J. Castro Méndez
CORREDOR JURADO y comisionista
San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ
San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 105
En segunda del Aquilón de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al romate.
Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos púnicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de víveres, flores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desmenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.

Tarifa Médica

A. LEIVA & Cía.
Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Panolones de Soda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

AVISO
Novedad! * Novedad!**



acaban de recibir carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Setiembre de 1910

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

MAQUINAS de COSER
NEW HOME

La más barata * La más sencilla
La más silenciosa

La que más conviene para uso de las familias.
Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la desee. De venta en las principales casas de comercio.

W. Steinvoth Hno.

Sastrería Española
DE **GREGORIO EXPÓSITO**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO
Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo
Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee
AUGUSTO MONGALO
Esquina N. E. de la plaza de la Merced

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestros grandes talleres. Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.
Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

ABANDONEMOS los gastos superfluos

Referíame anoche mi amigo don Lesmes, cuyo corazón es tan grande como su talla, que en Bélgica, país católico por excelencia, acostumbra a las personas de alta representación y de capital, cada vez que pierden un miembro de familia, pasar a sus amigos una escuela de invitación a las respectivas ceremonias religiosas y al entierro; que al pie de tales escuelas, hay una nota que dice: "No se reciben coronas", y que la invitación va acompañada de unos cuantos cupones o vales de poco valor para que la persona invitada les reparta entre sus pobres predilectos. Estos cupones o vales, a cargo naturalmente de la familia doliente, son pagaderos en pan, en carne o cualesquiera otros artículos de primera necesidad, y los infelices favorecidos con ellos no tienen otra obligación que elevar sus preces al cielo por el eterno descanso del alma que abandonó su envoltura terrenal.

¿Por qué no hacemos aquí otro tanto? ¿Por qué no imitamos esta costumbre tan noble, tan cristiana? ¿Qué provecho sacan los muertos de que sus ataudes vayan completamente cubiertos de flores? ¿Qué bien reportan de las coronas, lirras y cruces sean colocadas sobre sus sepulcros, para estar marchitadas a los cuatro días y convertidas en basura que el panteón debe arrojar a los muladares?

¿Fuera de la vanidad que se satisface con esta práctica de derroche, qué bien positivo se obtiene con ella, ni para el muerto, ni para la sociedad, ni para los desgraciados? Cambiemos de sistema: abandonemos la ostentación lujosa tan contraria a nuestros

recursos, y hagamos algo que pueda merecer el nombre de Caridad.

No pretendemos que Costa Rica imite al pie de la letra el sistema adoptado por las familias acomodadas de Bélgica, porque esto no lo podrían hacer aquí sino muy contadas personas: los ricos. Nuestro plan consiste en que cada familia tenga sus vales impresos o litografiados, de a 10 céntimos de colón cada uno, contra las panaderías, lecherías, ventas de carne o cualesquiera establecimientos de artículos semejantes, y que el día que reciban la invitación al entierro de una persona querida, invitación que debe forzadamente llevar la advertencia de «No se reciben coronas», invierten lo que hubieran gastado en flores, en aquellos cupones y envían estos bien a la familia del exánimo, o bien a la Sociedad de San Vicente de Paul, la cual suministrará a un diario de la capital conocimiento del número de vales enviados por cada persona o familia, a fin de que sea publicado esto, si así lo desea el donante.

Los pobres recibirían de la familia respectiva o de la Sociedad de San Vicente, este socorro, y sabiendo que él viene de un ser que acaba de abandonar la tierra, le pedirían a Dios por la paz perpetua, por la felicidad inacabable de su alma.

Esto es cien veces mejor que las flores muertas y las cintas descoloridas puestas sobre los sepulcros.

T.

Septbre. 10/1910.

De San Joaquín Cumpló con mi deber

Sr. Redactor de la «Hoja Obrera» San José.

La sinceridad y franqueza deben adornar a aquellas personas que se proponen por medio de la prensa hacer la historia del pueblo donde viven.

Estas deben ser, por lo menos, las cualidades que tiene que poseer todo periodista si es que quiere hacer una labor provechosa y útil en favor de la sociedad. Unos me atacan reflexivamente, poniendo en mis labios *exco-municaciones y anatemas*, que yo no he lanzado contra su periódico, por la sencilla razón de que para ello no estoy autorizado. Estas funciones corresponden exclusivamente a la autoridad suprema de la Iglesia costarricense, y aunque *oscurantista*, no lo soy tanto, para que trate de usurpar a mi superior sus prerrogativas.

Lo único que hice fué señalar a la «Hoja Obrera» como *sospechosa* porque en ella, unas veces deslucidamente y otras con franqueza me ha atacado a la religión, a la cual no solo debo sino que además estoy obligado a defender. Tengan más lógica señores. ¡Si usados, como dicen al terminar su artículo, no pueden amoldarse con ciertas costumbres que repugnan a su conciencia atea, yo como sacerdote católico tendré que confirmarme con mi silencio ideas y teorías que son contrarias a mi ministerio? Esto sería exigirme un imposible, desear que obedeciera no a mi legítimo superior que me ha condenado a defender de todo aquello que pueda debilitarla o anularla, sino a las *luminosas* indicaciones de ustedes, aunque con ello tenga que renegar de mis convicciones y pisotear mi carácter sacerdotal. (1)

JOSÉ DEL OLMO.

San Joaquín, 9 de setiembre de 1910.

(1) En mi próximo artículo daré a conocer a los señores Redactores de la «Hoja Obrera» a los señores «oscurantistas, bigotes de las tinieblas, vendemos encubiertos» etc., etc. para probarles que en las ciencias, en las artes y en todos los terrenos de la actividad humana, la religión católica ha enviado apostoles que han colaborado con sus talentos, su amor, cariño e interés por el progreso y civilización.

El Dios de Oro

(Colaboración de Heredia)

«Si eres rico, la sociedad te perdonará tus vicios, si pobre, apenas te reconocerán tus virtudes.»

Sobre ese falso dios, están puestos hoy los ojos de millares de personas; a este falso dios, están consagrados millares de corazones, y para combatir a este falso dios no se fundan *Avorras*, ni *piedras de esculpido*, y para sus sacerdotes, los adoradores, no hay deshonra, no hay fanatismo, no hay oscurantismo. Por que injusticia tanta? porque con este falso dios, los ricos apoderados de la Corona, los tiranos escalan el poder; compran voluntades, honor de madres, de esposas de hijas, amor, en fin todo lo que no podemos conseguir lícita u honradamente.

Es el Dios del Siglo, amigos que me leáis; así lo demostramos a las generaciones que nos miran y nos escuchan, ya por nuestras acciones, por nuestros libros y palabras, como por nuestros pensamientos, tendiente todo a acaparar dinero y ser rico.

En realidad de verdad, desgracia fatal es para tantos seres la de todo lo de este mundo engañador y mientras en el viven lo reducen a ser ricos y tomar participación en el festín de la riqueza, porque si a lograrlo no llegan, jamás se resignarán a mirar de lejos los reflejos del oro que no pueden tocar y la magnificencia del banquete donde no pueden sentarse y desgarrarse el corazón al ver en sus alturas, palacios de oro donde crean que la felicidad descanza en el mullido seno del lujo y de la grandeza, en la embriaguez de los festines o del poder.

Lo grave del caso es que los pobres, a fuerza de ver en todas partes a los hombres corriendo tras la riqueza, a fuerza de escuchar la eterna cantinela de que todos quieren ser ricos, esos pobres digo, que yo llamo el pobre pueblo, se han dicho «es necesario que yo también sea rico» y al ver a la humanidad de arriba correr en todas partes con ardor a los altares de Maumón a fin de adorar en ellos al dios del siglo, la humanidad de abajo exclama: «Yo también quiero adorar al dios del siglo.»

He aquí lo que yo considero el abismo del pensamiento popular, porque bajo la inspiración de tal pensamiento, vienen hombres y gritan al pueblo: «destruid dogmas, gobiernos, coronas y leyes que no os dan riquezas, que impiden al río de la opulencia llegar hasta vosotros y ser felices.»

Desengañados: no es el oro lo que lleva la felicidad al joven lugar que se ha formado por el aliciente del dinero, ni por lo que valéis en sociedad, ni por lo que los pueblos son dichosos, mientras es ésta, no es tal el montón de oro, tal grado de comodidad o tal cantidad de riqueza lo que da la verdadera felicidad, la verdadera dicha de un pueblo, de un hogar de una sociedad, ¡oidlo bien!, que para ello eso os lo el aliciente del dinero, que da la verdadera felicidad es el amor, la paz del corazón, el contento, la

calma, la santa resignación con la voluntad del Dios de la Pobreza, Cristo Jesús, porque ello es sobre todo, la curación entre los deseos del alma y las realidades de la vida.

Detengamos, pues, a la sociedad engañada y sin fe en la pendiente a que el siglo tanto con el socialismo nos empuja, y el eficaz medio de resistencia es el que copio: «por las ideas, por las palabras, por las acciones y por todas las legítimas influencias, siendo preciso abrazar doctrinal y prácticamente el Cristianismo, único capaz por su dogma, por su moral y por su predicación, de hacer, marchar por su ruta el carro de la riqueza que nos arrastra a la pendiente y amenaza conducirnos a la ruina.»

SACRISTAN DE HEREDIA.

QUE HONRA pará la familia!!

El *Conecta* de hoy, escaso de chistos de buena ley con qué entretener a sus lectores, la emprende con la honra de su madre y de su madre patria, y esboza la historia de Costa Rica de los últimos cuarenta años con rasgos que avergonzarían a cualquier hijo que estimara en algo el limpio apellido *costarricense*.

Véase sino el resumen que hace de nuestros gobiernos pasados: El del General Guardia fue el Gobierno de los jesuitas y de las revoluciones; el del General Fernández, Gobierno de *parranderos*; el de don Bernardo Soto, de privilegios que nos han dejado *arrancados*; el de don José J. Rodríguez, de denuncios y destierros; el de don Rafael Iglesias, de palos, denuncias (no de terrenos, puesto que lo pone en terreno) pestes, reformas monetarias y empresas ferrocarrileras (extraña disonancia); el de don Ascensión Esquivel, fue un Gobierno amorfo por excelencia; y el de don Cleto González Viquez, fue el de los derroches y los besaflores.

Por supuesto que de ese resumen aparece que ni Guardia ni Fernández, ni Soto, ni Rodríguez, ni Iglesias, ni Esquivel, ni González Viquez hicieron nada por el bien de su país, sino mucho malo como gobernantes torpes. Lo que realmente hay de malo en Costa Rica son los malos hijos de esta patria que no tienen empacho en decir torpezas de esta madre digna de respeto.

¿Qué honra para la familia! puesto que los extraños juzgarán de ella por lo que dicen individuos de su propio seno, cuyo carácter nadie se tomara el trabajo de estudiar, para ver lo que les falta de seso y les sobra de pasión. R. V.

En el Tribunal de La Haya

Dictada ya la sentencia arbitral en el asunto de las pesquerías de Terranova, sometido al Tribunal Internacional de La Haya por Inglaterra y Estados Unidos, toca el turno a la controversia suscitada entre éstos y Venezuela, por reclamaciones de daños causados a la «Orinoco Steam Navigation Co.», presentada por ciudadanos americanos contra el Gobierno Venezolano.

Un volcán que revienta en el Japón

A mediados de agosto, el volcán de Usu, que se encuentra al sur de la gran isla de Yezo, en el archipiélago japonés, hizo explosión después de haber estado varios días en actividad. La prensa europea, de donde tomamos la noticia, no tenía detalles del siniestro hasta el 17 de agosto, fecha a que alcanzan los últimos periódicos recibidos.

Envidia de un Angel

Al niño José Hernando González T.

En su envoltura corporal apareció sobre la Tierra y dió su primer vagido a la media noche de ayer; con la visión de un Angel midió la extensión abrumadora del lago de la vida, este lago sin orillas formado de aguas infectas; observó que sobre la superficie de él navegaban en botes dorados seres sin fe y sin conciencia, mientras los buenos chapoteaban, ahogándose, en el lodazal, yerrando la suerte del otro angel de su misma sangre, que había emprendido el vuelo veinticuatro horas antes, abrió sus alas blancas y después de seis horas de vuela terrenal lanzóse a los domatios donde impera sólomente el Bien.

Otro ser venturoso en mi familia. Adios, hasta muy pronto.

E. T.

Sep. 10 1910.

Julio Arboleda

Este, por ser de los inmortales; perdió ya el señor y perdió el D.

¿Quién dice, por ejemplo, el Sr. don Simón Bolívar, ni el Sr. don Emilio Castelar, ni el Sr. don Víctor Hugo?

Arboleda fué grande por su cuna, grande por su inteligencia poderosa, grande por su ilustración que todo lo abarcaba. Orador elocuentísimo, sus discursos despedían rayos; como polemista sus contrarios sentíanse arrazonados delante de él; como poeta, el más grande de la América Española en su tiempo, escribió su poema «Gonzalo de Oyón», que mereció el honor de que la Academia Española declarara que era el único poema que merecía nombre de tal en la lengua de Cervantes; poliglota insigne, él hablaba y escribía con perfección 8 ó 10 idiomas; su carácter era de acero, su valor, indomable. Era rico y ejercía por su talento y por la aureola de grandeza que le rodeaba una especie de fascinación en quien tenía la honra de tratarlo. Mas, en medio de todas estas cualidades, hay que confesar que Julio Arboleda tenía un lado vulnerable, su lado flojo, como se dice vulgarmente: era un hombre de pasiones fuertes y de un orgullo tan grande como su inteligencia. Su colección de poesías comprueban este aserto: en una de sus composiciones de carácter político, dirigiéndose a sus pequeños enemigos, les decía: «Yo no os hago el honor de aborreceros. Porque no gasto mi odio en mantequeros».

Causa y efecto

De un libro que bajo este título acaba de publicar en Bogotá el señor don Enrique Pérez, valiente adalid de la causa liberal de Colombia, tomamos las siguientes palabras cuya filosofía y fondo de verdad histórica, recomendamos a los Profesores de nuestros Colegios, muy especialmente a aquellos que no entienden de tolerancia ni de respeto a la conciencia ajena, y que siembran en el corazón de la juventud doctrinas materialistas.

Dice así el notable escritor sur-americano:

«Durante un cuarto de siglo la cátedra de la enseñanza superior fue tribuna de propaganda anti-religiosa. El tiempo que debiera haberse empleado en la formación de hombres prácticos, de hombres aptos para acometer con energía el desarrollo de países privilegiados en todo sentido, se malgastó en formar filósofos, en comentar a Tracy y a Bentham, a Darwin y a Shopenhauer. Púsose de moda el materialismo, no faltó quien abogase por el

amor libre, y en la propaganda y defensa de sus ideas, los que predicaban la tolerancia resultaron, muchas veces, tan intolerantes como sus opositores. Se alardeaba mucho de tolerancia, pero en la práctica ésta debía ser observada solamente por los del campo enemigo.

«Con lujo de insinceridad, salvo raras y honorables excepciones, los maestros, los apóstoles de la escuela materialista, los venerables Confucios que enseñaban a sus discípulos a no creer en nada, se rodeaban de todos los auxilios de la religión cuando caían enfermos, y morían como se dice, en el seno del Señor.

«Aquella propaganda, si tuvo el mérito del desinterés en muchos de los propagandistas, no tuvo en algunos de ellos el mérito de la sinceridad. En mala hora iniciada, sus desastrosas consecuencias no dejarían de hacerse sentir en muchos años, porque la reacción que provocó parece haberse ensofocado de los pueblos».

CONCEPTOS del actual Presidente de Colombia, sobre la prensa.

«Mi carrera, no digamos pública, sino patriótica, empezó cuando era casi niño, por el periodismo; le he rendido culto activo hasta hoy; no pienso abandonarlo; a él debo posición social y política; esa es mi verdadera vocación, más que para la Presidencia de la República. No puedo ocultar mi predilección por la Prensa ni negarle todo el apoyo de mis facultades. Aspiro a que si mi nombre pasa a la posteridad, quede así grabado: *Pulano de los periodistas*. No me preocupó mucho que algún erudito agregue: «Dicen que fué Presidente de Colombia».

El Radio de las manecillas de un reloj

La última novedad en Berlín son los relojes iluminados por medio del radio. Haciendo uso de una preparación de bromuro de radio, se consigue que las figuras que marcan las horas y las manecillas brillen en la oscuridad. Ya antes de esto se ha hecho uso de ingredientes luminosos con dicho objeto; se ha empleado el fosforo pero su duración ha sido limitada. Los inventores de este nuevo procedimiento para iluminar los relojes, alegan que por medio de esta preparación de radio se obtiene una preparación absolutamente permanente.

LOS PAPÁS BONACHONES

Cuán difícil es la misión de los padres sobre la tierra! ¡Qué pocos son los que saben educar a sus hijos! Unos pecan por punto de más y otros por punto de menos. Cuanto más miedo infunda en el ánimo de los chicos, mejor. El ideal de todo padre recto consiste en producir en el ánimo de los niños la misma impresión que si vieran un toro.

Hay muchos que no saben ser padres y tienen la mala costumbre de entregarse a las expansiones íntimas del hogar tolerando que sus hijos les tureen y se les suban a las barbas. Algunos llegan hasta tolerar que sus chicos les tiren de los peillos de la nariz. Conozco a un padre que se somete a todos los caprichos de sus vástagos y recorre la casa marchando a cuatro pies para que le pegue con la escoba un niño de cuatro años de edad aficionado a la carretaría.

—Papá—decía otro chico dirigiéndose al autor de sus días.—Quiero que seas miá.

—Ahora no puedo, cielo, porque tengo que ir a ver al sacre—respondía el bonadoso padre.

—Anda, échate que te voy a poner las riendas.

Y el papá renunciaba a la dicha de ir a probarse el vestido por satisfacer un anhelo del vástago.

Todo padre que sabe imitar el ladrido del perro, ó el maullido del morrongo, ó el rebuzno del jumento, pierde su autoridad, porque es lógico que los chicos quieran oírle con frecuencia y le digan a lo mejor, aunque haya delante personas de cumplido.

—Papaito haz el buey.

—Pero niño, no ves que hay gente de fuera?

—Pues si no lo haces, lloro.

—Anda, Feliciano—dice la esposa—Este caballero es de confianza. Muge para que no se incomode el niño.

—Si, don Feliciano—añade la persona de fuera,—muja usted.

Nunca me olvidaré de un padre á quien conocí en Portugal. Aquel sí que es un hombre severo.

En cuanto veía que á un hijo suyo se le pinchaba la cara á consecuencia de un flemon, ya le estaba dando cachetes.

—¿Por qué le pega usted?—se le preguntaba.

—Porque no quiero que á mi familia le salga nada sin mi consentimiento.

—¿Qué haces ahí tan quieta?—preguntaba en cierta ocasión á su mujer.

—Estoy dándole el pecho al niño.

—¿Lo ha pedido él?

—Si: ha estado llorando el pobrecito.

—Pues haces mal en complacerle porque te va á perder el respeto.

—No tiene más que dos meses.

—No importa. A esa edad es precisamente cuando hay que inculcar es el principio de autoridad paterna.

Otro padre severo reprendía á su niño de seis meses en otros términos:

—¿Qué es eso, caballero? ¿Mientras usted mama se entretiene en levantar el pañuelo de la nodriza para enterarse de lo que no le importa? ¿Está eso bien? ¿Le parece á usted decente? ¡Baje usted ese pañuelo, impúdico, y mame usted con decoro!

Los niños educados en estos principios severos, llegan á la edad viril y son ángeles de candor y modelos de decoro personal.

Nada de conversaciones peligrosas delante de los hijos. En esto hay que tener mucho cuidado, y si no véase lo que hace don Severino, padre de un muchacho que está en el quinto de medicina.

—¿Sabes lo que hay?—dice la esposa.—Que mi hermana ha salido de su cuidado.

—Mujer, fíjate en lo que estás diciendo

—replica don Severino haciendo gestos á su esposa para que no se le vaya la lengua delante del chico.

—Ha dado á luz una niña muy hermosa.

—Vamos, sí—añade don Severino dando muestras de contrariedad.—Se lo habrán traído de París. ¿No es eso?

Y después, llamando aparte á la mujer:

—¿Qué necesidad tiene nuestro hijo de enterarse de ciertas cosas? Hay que hacerle creer que esa niña ha venido de fuera.

El rasgo más saliente de don Severino:

—¿Crees que no sé lo que haces—decía á su hijo llevándolo al rincón más apartado de la casa.—Te he visto hablar con la doncella. La requiebrabas de amores; ella te pedía unos pendientes de coral..... Eres un pillo, sin decoro ni temor de Dios.

Aquella misma noche don Severino penetraba en el bazar sigilosamente y decía al comerciante:

—¿Tiene usted pendientes de coral? Dame Ud. unos y que sean bien bonitos.

**

CABLES

Londres 8.—El espíritu rebelde que muestran los caldereros del norte retirados del trabajo por los patrones, propicia á los Caudillos. Los caldereros de uno de los establecimientos de Souz Shirlis declaráronse de huelga para manifestar la simpatía con sus colegas, no obstante que en nada están afectados por la cerrada de los talleres. Prácticamente todas las tentativas de hacer á los huelguistas escuchar la razón.

Portlandmouth.—Ereúosele hoy al Teniente Helmi del 21 regimiento de Ploiers Nassau, alegase que es español alemán. Se juzgará ante el Tribunal Civil, de acuerdo con la ley sobre secretos oficiales.

París 8.—Según tratado que leyó ante la Academia de Ciencias Roubauch, encontró medios para exterminar el microbio de la mortífera enfermedad del sueño. El exterminador es miembro de la familia de avispas. Habita en Dahomey. Parece que lo único que que satisface su apetito es el bacillo de la enfermedad del sueño. Se propone que se introduzca á la zona afectada por la enfermedad.

Dico el Vossiche que el Brasil pidió al Gobierno alemán le despache un oficial del estado mayor alemán y otros 10 oficiales para para dar instrucción militar al ejército brasileño.

Dublin 8.—Hoy falleció en el Hospicio de Caridad Pública Fliz Harris Skinthe. Fliz Harris fue el cochero que llevó á los asesinos de Cavendish Burke en 1882. Harris salió de la cárcel en 1903 después de 20 años de prision.

Tokio 8.—Inundaciones amenazan Osaka y Kobe. Ríos desbordáronse. Muchísimo daño.

Murcia 8.—Comida de toros en ésta un toro de la ganadería Paríade llamado «Estu-

diano», negro, hermosísimo, cojió á Pepito. Lo sacando terriblemente, corneándole en el suelo terriblemente: cuando intentó levantarse cayendo destelleado en brazos de sus compañeros, se sujetaba el vientre. Pepito hacía horribles muecas. Llévosele á la enfermería. Apareció inmediatamente que estaba gravísimo. Tenía intensa herida en la región abdominal que causaba grandísima hemorragia. La cura dolorosísima. Ligáronse rápidamente las principales arterias. Desfalleció exclamando: «estoy muerto». Chirrió médico, alarmado, inyectóle cafeína que reanimóle. El corazón sufría una depresión extraordinaria. Al atardecer falleció rodeado de la cuadrilla y admiradores.

Machaquito mató 6 toros formidables en medio de oraciones por su valor temerario. Los toros bravísimos. El público obligó bajar al redondel al mayoral de la ganadería, ovacionándole.

Panamá 8.—Mañana es el día que se ha fijado para la elección, por la Asamblea de los Vicepresidentes á la Presidencia de la República. Hay muchas conjeturas y discusiones en los círculos políticos, resultando de los rumores que los Estados Unidos intervendrán y ocuparán el suelo panameño con fuerzas armadas. Es probable que no salga electo el candidato que favorece el Gabinete de Washington. Los diputados guardan reserva, y á pesar de los esfuerzos que se han hecho para ejercer influencia sobre ellos, se mantienen firmes. Manifiestan á su conresponsal que están resueltos á votar por la papeleta liberal. Háblase mucho de las probabilidades que tiene Pablo Arosemena de salir electo como Primer Designado. Reina el más perfecto orden. No se teme ningún desorden.

Buenos Aires 8.—Ayer se sintieron temblores de tierra en las provincias de Tucumán, Catorra, Tamarca y Rioja. La Villa de Janue, de la provincia última, fué parcialmente destruida; no hubo pérdidas de vidas.

Marcia 8.—La agonía de Pepito fué muy dolorosa. La herida en la ingle derecha tenía 6 centímetros de largo; rompióse el femoral, causando en el vientre horribles destrosos. Sintiendo morir, llamaba amorosamente á su anciana madre y hermanas, encargando á su criado entregarles besos. La enfermera se convirtió en capilla ardiente. Prácticosele autopsia. Machaquito mostrose impresionadísimo.

Sevilla 8.—La muerte de Pepito ha causado consternación en ésta, pues gozó de mucha popularidad. Preparaba su boda para el fin de la temporada, y retirarse luego con 200,000 pesetas. La madre ha enfermado de pesar.

Madrid 8.—Canalejas dice que la respuesta de España á la reciente nota del Vaticano, contiene poco fuera de generalidades. Asegura que el dogma de la Iglesia no está comprometido en una palabra en todo á la nota del Vaticano, de consiguiente el primer Ministro español que las negociaciones entre Madrid y Roma permanecerán paradas hasta que se reanun las Cortes. Entonces la ley del candidato, en vez de ser retirada, será adoptada. Algunos despachos dicen que el Vaticano aguardará la reunión de las Cortes, cuando lo que espera es la caída de Canalejas. En caso contrario, se considera casi inevitable una completa ruptura entre el Vaticano y Madrid.

Londres 8.—La esperanza de un arreglo con los caldereros es menos halagüeña ahora. Se han efectuado muchas reuniones de los artesanos para discutir la cuestión de dar á los patrones las garantías que piden en previsión de futuras huelgas. El resultado no ha sido favorable al objetivo del centro obrero que apoya á los patrones, pues éste considera justa la garantía que piden. Es posible, sin embargo, que la mayoría votará en favor de las garantías, en cuyo caso quedará una minoría amargamente hostil al arreglo.

Yssli 8.—El aviador Chaves elevose en un aeroplano hasta la altura de 8702 pies en el término de 41 minutos. Dice «El Globo» que la Reina madre Cristina se manifiesta disgustada con la política de Canalejas; proyecta fijar su residencia en Austria.

CRONICA

Baile

Reina gran entusiasmo para el baile que se celebrará en los salones del Club Internacional en la noche del 15 de Setiembre, en conmemoración del aniversario de la independencia de Costa Rica. La mayor parte de nuestra sociedad se prepara para asistir á esa fiesta, que sin duda alguna dejará recuerdos imborrables en la mente de muchas pollizas y pollitos. Se han dignado aceptar el cargo de recitadoras, las respetables matronas doña Lia Bonilla de Alvarado, doña Zenaida Fernández de Pontón, doña Isabel A. de Coronado y doña Carlota Pinto de Veiga.

Es un hecho

Ya es cosa resuelta el próximo viaje del Honorable Mr. Charles H. Taft, Presidente de los Estados Unidos de Norte-América, á la vecina república de Panamá.

Lo acompañarán en su viaje los cruceros *Tenesse* y *Montana*. Esta será la segunda vez que Mr. Taft visita los trabajos del Istmo; el primer viaje lo hizo siendo Ministro de la Guerra, cuando estuvo de Presidente Mr. Roosevelt.

Buena disposición

Conversando ayer con mi estimado amigo don Rogelio Gutiérrez Ross, miembro del Comité organizador del baile que se celebrará en el Club Internacional el 14 del presente mes, me decía que la comisión había dispuesto que las ventanas exteriores del edificio donde se ha de celebrar el baile, permanecieran cerradas desde el principio de la fiesta. Esta disposición es magnífica, porque así se evita la bulla que hacen las personas que acostumbran ver los bailes de la acera, y lo que es peor, conversar en alta voz.

Don Pedro Ulloa Mata

Un memoriam.—Hoy hace dos años que dejó el mundo de los vivos, ese sabio profesor, quien por su gran modestia se desilizo en este valle de miserias sin bulla ni ostentación, á pesar de sus profundos conocimientos en todos los ramos del saber humano.

Paz á sus restos, y hoy dedicamos estas líneas á su memoria con motivo de la invitación que nos ha hecho su apreciable viuda para la misa de requiem que tendrá lugar, en sufragio de su alma, el lunes 12 del corriente en la Iglesia de la Dolores á las 7.30 a. m. á cuya ceremonia no dudamos que asistirán los que puedan de sus numerosos amigos y agradecidos discípulos.

Señores del orden

Hoy que la profilaxis venerea está organizándose sobre bases sólidas, creemos que la policía debiera vigilar con más atención y cumplir con rigor cuando las mujeres de *rión: italiano* se proponan en sus costumbres tan poco honestas, para que así la buena

conducta de ellas guarde relación con la buena salud. Así pensamos ante la diaria é inhumoral charla que algunas damiselas del barrio de la Dolores mantienen con los mozos irrespetuosos que á las horas hábiles del día para el trabajo se dedican á la consustancial tarea del mal ejemplo para el gran número de niñas delicadas que en dicho barrio viven. ¿No es de requerir el protuber de ellas, que en las puertas de sus casas y á la luz meridiana ofenden el pudor de las gentes honradas?

Señores del orden, á ustedes interrogamos.

Paseo

Varios jóvenes de esta capital, preparan para mañana un paseo á la catarata del Brasil.

Mejor de salud

se encontraba hoy nuestro particular amigo del Coronel Zúñiga Montañar. Nos alegramos.

Ultimo estreno

Entre las últimas obras teatrales estrenadas en Madrid, figura *El coto real*, comedia dramática, original de don Miguel de Sarraga, la que se llevó á escena por primera vez con extraordinario éxito, en el Salón Nacional.

Del Guanacaste

Ayer tarde, por el tren del Pacífico, llegó á esta capital, procedente del Guanacaste, el Benemérito de la Patria, General don Bernardo Soto. El viaje del Licenciado Solo á aquel Departamento tuvo por objeto visitar todas las haciendas que posee en aquella región, enlazar personalmente de la marcha de los trabajos que se están llevando á efecto y entregarle la administración general de las haciendas al nuevo Administrador, señor Ordóñez. Me complazco en presentar al Lic. Soto mi más respetuoso saludo.

Por la lluvia

Con motivo de la copiosa lluvia que estuvo cayendo ayer tarde, se efectuó en el Parque Central el concierto que se debió dar en el Parque Morazan, á las 8 de la noche. Por el mismo motivo la concurrencia que asistió á la revista fué muy escasa; de por sí al Parque Central siempre va muy poca gente y anoche con más razón, pues las calles estaban intransitables, á consecuencia de los últimos aguaceros.

Conato de incendio

Anoche á las 7 quisó haber un incendio en una de las casas situadas en la parte Este de la ciudad; los bomberos dieron muestras de actividad dejando listas las bombas en pocos momentos; ya iban ellas por el establecimiento conocido con el nombre de «La Cabana», cuando alguien les dijo que el peligro había pasado, teniendo que regresar con... las bombas encendidas. Averiguando después supe que había pasado lo de siempre: la chimenea de una casa que se incompe; los habitantes de la casa, nerviosos, sin duda, que se asustan, corriendo que el peligro va á tomar mayores proporciones; el público de la calle, compuesto en su mayoría de chiquillos, que grita, corre, comenta y aumenta lo que ve y lo que sabe y total... nada en dos platos.

DOMINGO 11 de Septiembre

Ayer tarde, á causa de haber sufrido un daño considerable el motor de la prensa, por la caída de un rayo, fué imposible hacer el tiraje de este número.

Desde el martes próximo «El Sol» será diario de la mañana.

18308 Lines, Imprenta San José.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

LA VICTORIA

la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en **El Gallito**

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Mentier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en pañecillos, al precio de **40 céntimos la libra**.

Invitamos a todo interesado á que pase á nuestro taller á cerciorarse de la pureza y esmerado aso de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cía.

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribase hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

EDGAR KNÖHR & Cía.

PROPIETARIOS
Alfred Edgar Knöhr Eberard de Voss
San José de Costa Rica

Almacén de toda clase de géneros y abarrotes
Representantes de los señores
MUNCHMEYER Y Co. DE HAMBURGO
para la Exportación de café.

Dr. R. Jiménez Núñez
Médico-cirujano

Dr. José J. Jiménez Núñez
cirujano-Dentista

OFICINA
Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez
7.ª Avenida, frente á la Catedral

Panadería «LA SOLEDAD»

Asco escrupuloso en la elaboración.
Los precios más bajos de todo el país.
Solamente se consume la harina **El Gallito**.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LINÉA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parícutin y Heredia, de 4000 toneladas cada uno, harán un servicio de ocho días entre Limón y Bocas del Toro, Panama, todos los martes, jueves y sábados, entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belice, Honduras; cada viernes en la noche entre Limón y Boston, Salem, de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el Consol americano en San José á las 10.00 a. m., tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile. En el caso de un viaje de ida y vuelta, el pasajero debe presentarse en los puertos durante dichos tres días. Ademas, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante de la United Fruit Co. en San José antes de embarcarse.

Para más detalles dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

Ebanistería y Carpintería Moderna

de **JOSE URGELLÉS**

Altaires—Púlpitos—Confesionarios—Sillería—Cortinajes
Laminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de adquirir dos grandes boques propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2ª Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

LECHE DE SUPERIOR CALIDAD

Aviso á los vecinos del alto de la Estación que el VIERNES proximo 22 del corriente, abriré de nuevo mi Lechería situada 100 varas al Sur del jardín de las Carmiol.

La leche estará lista para el expendio, á las seis de la mañana.

Alberto Gonzales Soto

Muebles de todo estilo

Avenida 1ª, Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.

35 St Andrew Square Street, EDIMBURG
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios
SASSO & PIRIE
Agentes Aporerados en Costa Rica

Relojería Suiza

de **A. Chapatte**

— Llegaron preciosas joyas para regalo.
— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.
— Todo á precio de competencia

Dr. Marichal

CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.

Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.

Oficina: Frente á la Casa de Salud del Dr. Tolentino López, esquina Sureste del Parque Central.

Lema universal
Fume Ud. «PARTAGAS» y nada más.

Linea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

| | |
|----------------------|---------------|
| Siberia | 9 agosto 1910 |
| Prinz August Wilhelm | 15 |
| Sarnia | 22 |
| Prinz Joachim | 29 |
| Siberia | 5 setiembre |
| Prinz August Wilhelm | 12 |
| Sarnia | 19 |
| Prinz Joachim | 26 |
| Siberia | 3 octubre |

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colon y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS.

Más detalles en las oficinas de

JHON M. KEIT en San José y Limón

LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva romosa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules.

Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y liciores

PAGES & Co.

Lo mejor **COGNAC** de lo mejor **CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa
EVARIST DUPONT & Co.
único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depositito.

BOTICA DEL COMERCIO

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso, los precios de nuestro **Azúcar de Familia** de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

| | | |
|--|-----|------|
| Azúcar de 1.ª á Colones 8-00 el quintal neto | 2.ª | 7-00 |
| | 3.ª | 7-00 |

LINDO BROTHERS

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbra importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SEÑORA — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shartans, Sedas, Ointas, Perfumarias y Sombillitas.

PARA CABALLEROS — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasía.

Petates y Cocinas de Hierro
A. HERRERO & Co.

FERRETERIA

— DE —
GUILLERMO R. LAHMANN
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar maderas

CREOSOTINA

(STOPROT)
color VERDE y CAFÉ

That is the question

No es cuestión ni de plazo ni de precios. Cualquiera casa le ofrecerá á largo plazo ó bajos precios, pero lo que no le puede ofrecer, es un traje tan bien confeccionado, con hombres lisos y redondos, cuello completamente ceñido al de la camisa, y que caiga tan natural al cuerpo, sin sentirse oprimido, como los que se hacen á la medida en la sastrería

La Puerta del Sol

CONCAVAS

Verdo barata mi línea de Concasvas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraiso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oro y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas.

Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**